
PREFEITURA DO RECIFE
Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos

Juventude e Políticas Sobre Drogas

 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

Ata do Pleno Ordinário de novembro de 2023 do Conselho Municipal de Assistência
Social do Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Sala de Reunião da SDSDHJPD
Ata do Pleno do CMAS de Nº 332;
Data: 16 de novembro de 2023;

Aos dezesseis dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, de forma
presencial na Sala de Reunião da SDSDHJPD, realizou-se a Reunião do Pleno
Ordinário de novembro do Conselho Municipal de Assistência Social do Recife,
com primeira convocação às 13:30h, e segunda convocação às 14:00h sob a
Coordenação do conselheiro Jailson José dos Santos - Presidente do CMAS Recife,
com a seguinte pré-pauta proposta:

1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Apreciação das Atas do Pleno Ordinário e Extraordinário de setembro;
4. Apresentação Governamental: Programa de Transferência de Renda/ PBF - Anália
Adriano;
5. Apresentação da participação na “CONGEMAS” - dias 24, 25 e 26/10 - Ana Alice e
Elisabeth Oliveira;
6. Proposta do Presidente: Comissão de planejamento do Biênio da sociedade civil
no CMAS;
7. Demandas das Comissões:
Sugestão da Conselheira Maria Ângela - Definir 1ª e 2ª chamada para reuniões das
comissões;
7.a) Comissão de Articulação e Política: Reunião para/ dar continuidade a revisão
dos indicadores de visitas de Monitoramento/ Fiscalização/ Inscrição do CMAS -
realizada em conjunto com a comissão de Normas e Fiscalização - dia 21/11;
7.b) Comissão de Normas e Fiscalização: Inscrição de novas entidades: 1)
INSTITUTO BRASILEIRO DE EDUCAÇÃO E MEIO AMBIENTE (IBRAEMA); 2) “Projeto
Florescer: abraçando e transformando vidas” - Associação Mães e Anjos Azuis;
- E-mail da Vigilância Socioassistencial da SDSDHJPD: IDESC - visita realizada pelo
CMAS dia 25/10;
7.d) Comissão de Renda básica: Finalização dos trabalhos da Comissão Provisória -
Resumo das discussões: Fagner Valença;
7.e) Comissão de Transferência de Renda: reunião dia 31/10; Coordenadora:
Elizabeth Oliveira; Reunião a cada 03 meses;
8. Informes:
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8.1. Ofício nº 733/2023 - COMDICA - 2 Representantes para/ compor a Comitê de
Gestão Colegiada da rede de cuidado e de proteção social das crianças e dos
adolescentes vítimas ou testemunhas de violência;
8.2. Evento do MNPR: 3º Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região Nordeste -
27 a 30 de Novembro - UFRPE - 10 Representações;
8.3 Pleno Ordinário e Confraternização: 15/12, às 09 hrs.
8.4 Frequência das/dos conselheiras/os nos Plenos - Regimento Interno do CMAS
Recife;

Estiveram presentes os/as conselheiros/as: Jailson José dos Santos - Presidente
do CMAS - Representante de usuários/as; Ana Alice de Queiroz Ribeiro Barbosa -
Secretaria de Saúde; Ana Maria Costa Magalhães - Secretaria da Mulher; André de
Souza Barbosa - Representante de usuários/as; Auxiliadora Maria Pires Siqueira -
Secretaria de Governo e Participação Social; Bárbara Elias de Souza Cabral -
Inspetoria Salesiana do Nordeste do Brasil - ISNEB; Carla Patrícia Ribeiro Caminha
- CRESS; Cybelle Oliveira da Silva - SBB; Clécia Barbosa Medeiros - Secretaria
Executiva de Políticas Sobre Drogas; Elizabeth Mª de Oliveira e Silva - CESC
Coqueiral; Fagner Valença de Siqueira - SINDSEPRE; Joseleide de Lima Ferreira
Ramos - Secretaria Executiva de Políticas Sobre Drogas; Maria Ângela Oliveira de
Souza - Secretaria Executiva de Assistência Social; Michelle Cristina Santos da
Silva - CERVAC; Robson da Silva Pessoa - Representante de usuários/as; Sherlley
Domingos de Holanda Tenório - Associação Pernambucana de Cegos - APEC.
Estiveram presentes também as/os convidadas/os: Priscila A. Ferraz - Secretária
Executiva de Acompanhamento dos Conselhos da SDSDHJPD; Anália Renata
Adriano - Chefe de Divisão do Cadastro Único; Fabrícia Moura de Lima - GESTOS;
Vilma Raquel Oliveira da Silva - FPP; Maria Jucilene de Carvalho Lima - Centro de
Organização Comunitária Chão de Estrelas - COCCE; Tereza Santoianni - Fundação
CECOSNE; Sérgio Cruz - Em cena: Arte e Cidadania; Flora Pessôa - Casa da
Criança Marcelo Asfora; Rafael Lourenço - APAF; Samuel Araújo - Movimento
População de Rua; Allan Philippe - Movimento População de Rua. E também a
Equipe do CMAS: Ystefhani Barbalho - Secretária Executiva do CMAS; os técnicos
Ailton Ramos e Verônica Didier; e as administrativas: Simone Montenegro e Gerisa
Gonzaga.

Jailson cumprimentou a todos e iniciou o Pleno Ordinário de Novembro de 2023, do
Conselho Municipal de Assistência Social do Recife. Jailson leu a pré-pauta proposta para
a reunião, e esta foi aprovada pela plenária presente. As atas das reuniões ordinária e
extraordinária de setembro foram colocadas em votação e aprovadas sem nenhuma
ressalva. Ystefhani informou que não teve tempo hábil de corrigir a Ata de outubro/2023.
Jailson passou para o próximo ponto de pauta, a Apresentação Governamental: sobre o
Programa de Transferência de Renda/ PBF, realizada pela gestora do CadÚnico da
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SDSDHJPD, Anália Adriano; Anália fez a apresentação do Relatório Sintético do
Programa Bolsa Família e do Cadastro Único em Recife, e entregou uma cópia do
relatório para todos os presentes acompanharem os dados apresentados. O relatório está
disponível ao público via internet. Após a apresentação de Anália, as/os convidadas/os e
conselheiras/os fizeram perguntas e tiraram dúvidas sobre os dados do relatório
apresentado, sobre o CadÚnico e sobre o Programa Bolsa Família; Anália esclareceu as
questões ponto a ponto. Ystefhani relatou que houve a reunião da Comissão de
Transferência de Renda no dia 31 de outubro, e que a conselheira Elizabeth Oliveira é a
nova coordenadora desta comissão. Foi sugerido que as reuniões desta comissão sejam
realizadas a cada 3 meses, pelo menos temporariamente, para dar continuidade à
discussão do Programa Bolsa Família, e para acompanhar essa questão das famílias
unilaterais. Devido a uma outra reunião, o Presidente Jailson solicitou que uma pauta
indicada por ele fosse adiantada, para que ele pudesse dialogar sobre ela, o que foi
acatado por todas/os. Jailson propôs a criação de uma nova comissão provisória para
planejamento do Biênio da sociedade civil no CMAS, e argumentou que gostaria que esta
fosse uma gestão coletiva da Sociedade Civil. Várias conselheiras opinaram em
discordância quanto a criação de uma nova comissão, apenas para realizar o
planejamento. A conselheira Ana Magalhães não concordou com a criação de uma nova
comissão, e disse que tem que haver o fortalecimento/compreensão/clareza da sociedade
civil, e no exercício do controle social. As conselheiras Maria Ângela, Cybelle Oliveira,
Elizabeth Oliveira também opinaram de forma contrária à criação de uma nova comissão.
Ystefhani sugeriu que o Presidente do CMAS organizasse um grupo apenas com as/os
conselheiras/os da sociedade civil para que essas discussões acontecessem, como
sugerido na gestão anterior pelo ex-conselheiro José Hamilton. Ystefhani opinou que o
Fórum da Sociedade Civil também pode ser o espaço que necessitam para esse diálogo,
e por isso seria interessante retomar as reuniões. A conselheira Ana Alice sugeriu que
Jailson no início do ano fizesse uma reunião com as coordenações das comissões para
auxiliar ele no planejamento das atividades para o ano de 2023, e em seguida finalize
este planejamento em reunião do pleno ordinário. Após este debate, as/os
conselheiras/os presentes concordam com a sugestão de Ana Alice da reunião, e
discordam da criação de mais uma comissão. O Presidente Jailson precisou se ausentar
da reunião, e solicitou que a conselheira Maria Ângela continuasse a condução da reunião
do Pleno em seu lugar. Ângela concordou. Diante do avançar da hora, Ystefhani solicitou
que adiantassem a pauta da Comissão de Normas e Fiscalização, para a apresentação
de duas solicitações de inscrição de uma entidade e um projeto: 1) INSTITUTO
BRASILEIRO DE EDUCAÇÃO E MEIO AMBIENTE (IBRAEMA); e o 2) “Projeto Florescer:
abraçando e transformando vidas” - da entidade “Associação Mães e Anjos Azuis”.
Ystefhani fez a apresentação da entidade “Instituto Brasileiro de Educação e Meio
Ambiente - IBRAEMA”, entidade de Assessoramento, que desenvolve atividades
assessorando duas entidades, sendo uma na RPA 01 e outra na RPA 06. A entidade tem
14 anos de existência, está localizada na Rua Rua Diniz Barreto, 88, Prado, Recife-PE, e
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desenvolve três projetos nesta assessoria: 1) Participação Cidadã; 2) Educação
Financeira, e 3) Empreendedorismo. Maria Suzete foi responsável pela análise
documental e visitas técnicas da referida entidade, porém ela não participou desta reunião
de pleno porque adoeceu e estava de atestado médico. Após a apresentação de
Ystefhani, e do esclarecimento das dúvidas levantadas, Maria Ângela colocou a inscrição
da entidade em votação, e a inscrição foi aprovada pela plenária presente. Em seguida, a
técnica do CMAS, Verônica Didier, apresentou o “Projeto Florescer: abraçando e
transformando vidas”, desenvolvido pela “Associação Mães e Anjos Azuis”. Ela fez a
apresentação da entidade, que tem preponderância de suas atividades na área da saúde,
para crianças e adolescentes que têm o Transtorno do Espectro Autista (TEA), e também
desenvolve ações socioassistenciais para as famílias destes usuários. Verônica explicou
as atividades e esclareceu que o Projeto já tinha sido apresentado à Comissão de
Normas e Fiscalização na reunião do mês de setembro, e o parecer tinha sido
desfavorável. Entretanto, a técnica continuou orientando a entidade, e as adequações
sugeridas haviam sido atendidas no sentido de que as ações desenvolvidas fossem de
fato da área da assistência social. Após a apresentação, as conselheiras Cybelle Oliveira
e Maria Ângela tiraram algumas dúvidas sobre as adequações das atividades quanto a
tipificação dos serviços socioassistenciais, e após a explicação positiva da técnica, a
plenária presente aprovou a inscrição do projeto “Projeto Florescer: abraçando e
transformando vidas”. Referente a próxima pauta, que seria da comissão de Orçamento e
Finanças, Ystefhani relatou que não houve quórum para realização da reunião no mês de
novembro. Seguindo para a última pauta, os Informes: o conselheiro André Barbosa falou
do evento do MNPR: 3º Encontro Maria Lúcia Santos Pereira, na Região Nordeste, que
seria realizado entre os dias 27 e 30 de novembro, e convidou a todas/os para participar,
informando ainda que o credenciamento do evento seria realizado no primeiro dia; o
segundo informe foi sobre o Ofício nº 733/2023 do COMDICA recebido por e-mail,
solicitando 2 representantes para/ compor o “Comitê de Gestão Colegiada da rede de
cuidado e de proteção social das crianças e dos adolescentes vítimas ou testemunhas de
violência”. A conselheira Elizabeth Oliveira (sociedade civil) logo se colocou disponível
para realizar a representação como titular, e após um breve diálogo, a conselheira Clécia
Medeiros (governamental) também se comprometeu a realizar a representação enquanto
suplente, para compor o referido Comitê. Ystefhani informou que seria necessário realizar
um Pleno Extraordinário do CMAS Recife, devido às pautas desta reunião que ficaram
pendentes e também da solicitação de inscrição de algumas entidades, que estavam em
processo de conclusão pela equipe técnica. A data sugerida foi o dia 07/12/23, na sala de
reunião da SDSDHJPD, com primeira chamada às 13:30h. Ystefhani informou ainda que
também seria necessário fazer uma reunião extra da Comissão de Normas e
Fiscalização, e lembrou que o Pleno Ordinário de dezembro e a Confraternização seriam
no dia 15/12, às 09h, mas o local ainda estava a definir. Ystefhani solicitou que as/os
conselheiras/os que não pudessem comparecer às reuniões, informassem por e-mail para
ficar formalizado, conforme consta no Regimento Interno. Na finalização da reunião, o
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técnico Ailton declamou um poema de Jorge de Sena, intitulado “Uma Pequenina Luz”.
Todas/os os presentes parabenizaram Ailton pela declamação. Robson informou que na
próxima quarta-feira seria a inauguração do Centro Pop de Olinda, com a participação do
MNPR. Nada havendo mais a tratar, Maria Ângela agradeceu a todas/os pela participação
e finalizou o Pleno.


